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Послание Президента Федеральному
Собранию 12 декабря 2013 года. Часть 1
Уважаемые граждане России! Уважаемые члены Совета Федерации, депутаты Государственной Думы!

Обращение Президента страны с ежегодным Посланием Федеральному Собранию – это требование
Конституции России, Конституции, которой сегодня ровно 20 лет. Поздравляю вас с этой значимой для нашего
государства и общества датой. И конечно, с 20-летием Федерального Собрания – парламента России,
сформированного в соответствии с Основным законом страны.

Конституция соединила два базовых приоритета – высочайший статус прав, свобод граждан и сильное
государство, – подчеркнув их взаимную обязанность – уважать и защищать друг друга. Убеждён,
конституционный каркас должен быть стабильным, и прежде всего это касается второй главы Конституции,
которая определяет права и свободы человека и гражданина. Эти положения Основного закона незыблемы.

При этом жизнь не стоит на месте, и конституционный процесс нельзя рассматривать как окончательно
завершённый, мёртвый. Точечные коррективы других глав Основного закона, идущие от
правоприменительной практики, от самой жизни, конечно, возможны, а порой – необходимы.

Так, вы знаете, предлагается внести поправки в Конституцию, на основании которых объединяются
Верховный и Высший Арбитражный суды. Сегодня в трактовке многих законов эти суды часто расходятся,
иногда весьма существенно, выносят разные решения по схожим делам, а то и по одним и тем же. В итоге
возникает правовая неопределённость, а порой и несправедливость, которая отражается на людях.

Полагаю, что объединение судов направит судебную практику в единое русло, а значит, будет укреплять
гарантии реализации важнейшего конституционного принципа – равенства всех перед законом.

Смотрите также:

Конституция Российской Федерации

Уважаемые коллеги! В Конституции сформулированы ключевые национальные объединительные идеи.

Смысл конституционной нормы о социальном государстве – именно во взаимной ответственности
государства, общества, бизнеса, каждого гражданина. Мы должны поддержать растущее стремление граждан,
представителей общественных и профессиональных объединений, политических партий,
предпринимательского класса участвовать в жизни страны.

В том числе мы должны поддержать гражданскую активность на местах, в муниципалитетах, чтобы у людей
была реальная возможность принимать участие в управлении своим посёлком или городом, в решении
повседневных вопросов, которые на самом деле определяют качество жизни.

Сегодня в системе местного самоуправления накопилось немало проблем. Объём ответственности и ресурсы
муниципалитетов, к сожалению, и вы это хорошо знаете, не сбалансированы. Отсюда часто неразбериха с
полномочиями. Они не только размыты, но и постоянно перекидываются с одного уровня власти на другой: из
района в регион, с поселения на район и обратно. Органы местного самоуправления то и дело сотрясают и
коррупционные скандалы.

Районный уровень фактически выхолощен. Его полномочия в сфере образования, здравоохранения,
социальной защиты переданы в регионы.

Кроме того, местная власть должна быть устроена так – а ведь это самая близкая власть к людям, – чтобы
любой гражданин, образно говоря, мог дотянуться до неё рукой. В этой связи обращаюсь к Всероссийскому
совету местного самоуправления, Конгрессу муниципальных образований, к губернаторам, членам
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Федерального Собрания, Правительству Российской Федерации. Давайте посмотрим на эти проблемы ещё
раз со всех сторон, чтобы наконец привести ситуацию в соответствие со здравым смыслом, с требованием
времени.

Повторю, считаю важнейшей задачей уточнение общих принципов организации местного самоуправления,
развитие сильной, независимой, финансово состоятельной власти на местах. И такую работу мы должны
начать и в основном законодательно обеспечить уже в следующем, 2014 году – в год 150-летия знаменитой
Земской реформы.

Кстати, именно развитие земств, местного самоуправления в своё время позволило России совершить рывок,
найти грамотные кадры для проведения крупных прогрессивных преобразований. В том числе для аграрной
реформы Столыпина и переустройства промышленности в годы Первой мировой войны.

Уверен, и сейчас сильное местное самоуправление способно стать мощным ресурсом для пополнения и
обновления кадрового потенциала страны. И конечно, мы все заинтересованы в том, чтобы через механизмы
выборов во власть приходили подготовленные, целеустремлённые, профессиональные люди, готовые
ответственно исполнять свои обязанности. Потому будем и дальше работать над развитием политической
конкуренции, совершенствовать политические институты, создавать условия для их открытости и
эффективности.

Прошедшие недавно выборы показали, что в политической жизни стало меньше официоза,
заорганизованности, заранее прогнозируемых результатов. Считаю важным, что всерьёз заявили о себе
многие новые партии. Завоевав места в муниципальных и региональных органах власти, они заложили
хорошую базу для участия в будущих федеральных избирательных кампаниях и, уверен, составят достойную
конкуренцию политическим старожилам.

Современной России необходима широкая общественная дискуссия, причём с практическими результатами,
когда общественные инициативы становятся частью государственной политики и общество контролирует их
исполнение.

Считаю, что все законопроекты, ключевые государственные решения, стратегические планы должны
проходить гражданское, так называемое «нулевое», чтение с участием НКО, других институтов гражданского
общества.

Как при федеральных, так и при региональных органах исполнительной власти необходимо создавать
общественные советы. Конечно, во многих органах власти они уже есть, но не везде. И самое главное, они не
должны быть формальным придатком и декоративной структурой, а призваны выступать в роли экспертов, а
порой и конструктивных оппонентов ведомств, быть активными участниками системы противодействия
коррупции.

Чтобы сформировать правовую базу для такого гражданского участия, прошу Общественную палату, Совет по
правам человека, другие общественные и правозащитные организации активно включиться в подготовку
проекта закона «Об общественном контроле».

Одним из приоритетов в совместной работе государства и общества должна стать поддержка правозащитного
движения. Рассчитываем, что в деятельности таких организаций не будет политической ангажированности,
что она будет максимально приближена к интересам и проблемам конкретного гражданина, конкретного
человека.

В этой связи возрастает и роль Общественной палаты. Она должна стать площадкой для выражения
интересов различных профессиональных и социальных групп, ассоциаций и союзов. Там должно быть
побольше профессионалов. Считаю, что представители этих союзов должны составлять не менее половины
членов Общественной палаты, предлагаемых Президентом. Такой подход будет обеспечивать баланс
интересов разных социальных и профессиональных групп, полнее учитывать волнующие их проблемы.

Важнейшая тема, которая требует откровенного разговора в обществе, – это межэтнические отношения. Здесь
фокусируются многие наши проблемы, многие трудности социально-экономического и территориального
развития, и коррупция, и изъяны в работе государственных институтов, и, конечно же, провалы в
образовательной и культурной политике, что зачастую приводит к искажённому пониманию истинных причин
межэтнического напряжения.

Его провоцируют не представители каких-то народов, а люди, лишённые культуры, уважения к традициям, как



своим, так и чужим. Это своего рода аморальный интернационал, в который входят и распоясавшиеся,
обнаглевшие выходцы из некоторых южных регионов России, и продажные сотрудники правоохранительных
органов, которые «крышуют» этническую мафию, и так называемые «русские националисты», разного рода
сепаратисты, готовые любую бытовую трагедию сделать поводом для вандализма и кровавой бузы.

Мы вместе должны справиться с этим вызовом, должны защитить межнациональный мир, а значит единство
нашего общества, единство и целостность Российского государства.

Уважаемые коллеги! В майских указах 2012 года были обозначены конкретные меры, призванные обеспечить
динамичное развитие страны во всех сферах. По сути, указы составили единую программу действий,
аккумулировав волю миллионов людей, стремление народа России к лучшей жизни. Порой приходится
слышать, что на реализацию всех заявленных планов и целей не хватает средств, что нужно снизить планку,
упростить задачи.

Уважаемые коллеги, я перехожу к очень важной и ответственной теме. Считаю, что нельзя строить политику
по формальному принципу. Да, конечно, мы с вами хорошо знаем, экономическая конъюнктура может
меняться, она и меняется. Но это не повод говорить о ревизии целей. Нужно заниматься делом и искать
решения, чётко расставлять бюджетные и другие приоритеты. Прошу актуализировать все государственные
программы.

Уже в течение ближайших двух лет на программный принцип должны перейти бюджеты всех уровней. Это не
означает механического переписывания всего. Это значит закрепление персональной ответственности
каждого управленца за достижение результата. Нацелить ресурсы на содержательные изменения в
конкретных секторах – вот что нужно.

Так, мы повышаем зарплаты в образовании и здравоохранении, чтобы работа учителя, преподавателя, врача
вновь стала престижной, привлекла сильных выпускников вузов. Но достойная оплата труда, как мы и
договаривались, должна обеспечиваться не только исключительно за счёт бюджетных вливаний, а благодаря
реформам, которые призваны повысить эффективность расходов, а главное – качество услуг в социальной
сфере, чтобы люди видели, как меняется к лучшему работа наших школ, университетов, поликлиник и
больниц.

Поэтому наряду с повышением зарплат, что, разумеется, нужно делать, и мы это будем делать, но всё-таки
нужно реализовать целый комплекс других мер, чтобы все задачи-то были выполнены. Это что за меры? Это
переход на эффективный контракт и проведение аттестации специалистов, это внедрение подушевого
финансирования, когда преимущества получают те учреждения (причём как государственные, так и
негосударственные, что очень важно), которые предоставляют услуги наилучшего качества. Это развитие
реальной конкуренции, открытие бюджетной сферы для НКО и социально ориентированного бизнеса. И,
безусловно, это оптимизация бюджетной сети за счёт сокращения неэффективных расходов и звеньев, снятие
барьеров для самостоятельности бюджетных учреждений.

Где все эти меры? С издания указов прошло полтора года. Вы знаете, что я отмечаю? То ли делается так, что
это вызывает негативную реакцию в обществе, то ли вообще ничего не делается. Конечно, при такой работе
мы не достигнем поставленной цели.

Проведение преобразований затянулось, и затянулось недопустимо. В результате люди, потребители услуг,
кардинальных изменений не чувствуют. Мы выделяем огромные ресурсы, но если не проводить реформы,
вместо качества будут расти только неэффективные расходы, раздуваться управленческий аппарат, что и
происходит часто на практике. Обращаю на это внимание и федеральных органов власти, и руководителей
регионов Российской Федерации.

Важнейшая задача – создание системы независимой оценки качества социальных учреждений. Этот механизм
позволит увязать их финансирование с результатами работы, а значит провести эффективную оптимизацию
бюджетной сети.

Считаю, что нужны законодательные нормы прямого действия, которые определят единые подходы,
стандарты и критерии, а также обязательства всех уровней власти по созданию системы независимой оценки
качества работы организаций социальной сферы. И прошу принять соответствующий закон уже в ходе
ближайшей весенней сессии. Обращаюсь с настоятельной просьбой к вам, уважаемые коллеги.

В последние годы нам многое удалось сделать для развития здравоохранения. Выросла продолжительность
жизни. Снижается смертность от сердечно-сосудистых и ряда других заболеваний. Но мы по-прежнему далеки



от нужных показателей.

Базовый вопрос – это реальный переход к страховому принципу в здравоохранении. Сегодня функция ОМС,
по сути, сводится к «прокачке денег» до получателя, но только не через бюджет, а через внебюджетный фонд.
Задача – совершенно другая. Задача заключается в том, чтобы работал именно страховой принцип, чтобы
возросла ответственность человека за своё здоровье, появились финансовые стимулы к здоровому образу
жизни, а страховые компании были заинтересованы в том, чтобы медицинские учреждения предоставляли
качественные услуги, следили за этим и давали финансовую оценку их работе, чтобы у пациента была,
наконец, возможность выбрать то медицинское учреждение, которое, по его мнению, работает лучше.

Система ОМС должна в полной мере финансово обеспечить государственные гарантии оказания бесплатной
медицинской помощи. Это касается и общего объёма средств, и их доведения до конкретной больницы или
поликлиники. При этом пациент должен точно знать, какую помощь ему обязаны предоставить бесплатно, а
врач – понимать, по каким принципам оплачивается его работа.

Особый акцент необходимо сделать на развитии системы профилактики. Уже начиная с 2015 года все дети и
подростки должны ежегодно проходить обязательную бесплатную диспансеризацию, а взрослые – один раз в
три года.

Понятно, что в ходе регулярных медицинских осмотров возрастёт и число выявляемых заболеваний,
возрастёт и потребность в высокотехнологичной медицинской помощи. За последние годы мы создали целую
сеть федеральных центров, поддерживали те, которые находятся в столичных городах, но и создали новую
федеральную сеть таких центров, способных оказывать медицинскую помощь на самом передовом уровне.
Нам нужно сохранять и развивать их потенциал. При этом услуги таких центров должны быть доступны не
только для жителей городов, где они расположены, но и для граждан из других регионов. Необходимые для
этого финансовые источники должны быть предусмотрены.

В целом в течение трёх лет нам надо сформировать условия, чтобы делать в полтора раза больше
высокотехнологичных операций, чем сейчас. Вполне достижимая задача. При этом нельзя отставать и от
мировых тенденций. Ведущие страны уже стоят на пороге внедрения лечебных технологий, построенных на
био- и генной инженерии, на расшифровке генома человека. Это будет действительно революция в медицине.
Считаю, что Минздрав и Российская академия наук должны сделать приоритетными фундаментальные и
прикладные исследования в сфере медицины.

Нужно серьёзно усилить роль профессионального сообщества в управлении системой здравоохранения.
Знаю, что идеи на этот счёт уже сформулированы и заслуживают поддержки. Прошу Минздрав вместе с
ведущими объединениями медицинских работников внести конкретные предложения.

Нам нужно возрождать и традиции милосердия. Предлагаю организовать в России широкое движение
добровольцев, готовых работать в системе здравоохранения, оказывать посильную помощь. При этом
убеждён: волонтёры, на деле проработавшие несколько лет в учреждениях здравоохранения, должны иметь
преимущества при поступлении в медицинские вузы.

Уважаемые коллеги! Наступающий 2014 год объявлен в России Годом культуры. Он призван стать годом
истинного просветительства, обращения к нашим культурным корням, к вопросам патриотизма,
нравственности и морали.

Мы знаем всеохватывающую, объединяющую роль культуры, истории, русского языка для нашего
многонационального народа и с учётом этого должны выстраивать государственную политику, в том числе в
сфере образования.

Нам нужны школы, которые не просто учат, что чрезвычайно важно, это самое главное, но и школы, которые
воспитывают личность. Граждан страны – впитавших её ценности, историю и традиции. Людей с широким
кругозором, обладающих высокой внутренней культурой, способных творчески и самостоятельно мыслить.

Уже дано поручение начиная со следующего учебного года предусмотреть в выпускном классе итоговое
сочинение. Естественно, что его результаты должны наряду с ЕГЭ учитываться при поступлении в вузы и
другие учебные заведения.

Решающее значение для будущего российской школы приобретает профессиональный рост учителя. Он
должен быть готов использовать в обучении современные технологии, уметь работать с детьми с
ограниченными возможностями по здоровью. Прошу подготовить комплексную программу обновления кадров



для школ. Знаю, что Министерство образования этим уже занимается, включая развитие системы
непрерывной подготовки и повышения квалификации учителей. Нужно завершать эту работу по подготовке
этой программы.

Есть ещё одна проблема, которую нужно решать безотлагательно. Уже сейчас занятия идут во многих школах
в две смены: почти четверть российских школ, а в городах почти половина работает по такой системе. А в
ближайшие 5–6 лет благодаря позитивной демографической динамике число школьников возрастёт на
миллион.

Обращаюсь к Правительству, Федеральному Собранию, региональным властям – нам нужно оценить масштаб
этой проблемы. Предусмотреть эффективные решения, в том числе надо так строить детские сады, чтобы в
перспективе их можно было использовать под начальную школу.

Это не должно привести к удорожанию проектов детских садов. И как вариант можно рассмотреть
возможность строительства школы и детского сада под одной крышей, в едином комплексе.

Конечно, оговорюсь, что это не федеральный уровень ответственности, а региональный и даже местный, но
нам нужно понять масштаб проблемы. Нельзя отмахиваться. Если он имеет огромное значение для страны и
приобретает такие формы, то, думаю, что без федеральной поддержки здесь не обойтись.

И конечно, мы должны продолжить развитие инфраструктуры массового детско-юношеского спорта. Делать
всё, чтобы повышался престиж активного образа жизни. Собственно, в этом главная идея успешно
прошедшей Универсиады в Казани и Олимпийских игр в Сочи, которые откроются уже совсем скоро. Уверен,
на высоком уровне мы организуем и Олимпиаду в Сочи, и чемпионат мира по футболу, и зимнюю Универсиаду
в Красноярске.

Уважаемые коллеги! По последним данным статистики за январь–октябрь текущего года, в России
зафиксирован естественный прирост населения. Такие результаты мы имеем впервые с 1991 года. Это очень
хороший показатель.

Рождаемость превысила смертность почти в половине субъектов Российской Федерации. Причём во всех
регионах Урала и Сибири, в большинстве регионов Поволжья и Дальнего Востока она опережает
среднероссийские показатели.

Но нужно понимать и другое. Сейчас свои семьи начинает создавать поколение 90-х годов, когда спад
рождаемости был самым глубоким, он был катастрофическим. И потому необходимы особые усилия для того,
чтобы позитивный демографический поворот в России был необратим.

Хочу напомнить, что один из лучших показателей рождаемости в нашей стране фиксирован в конце 80-х
годов. И тогда же был достигнут пик жилищного строительства. Сегодня жилищная политика вновь должна
стать одним из решающих факторов демографического развития.

Правительство уже определило подходы к реализации программы строительства доступного жилья. В её
рамках до конца 2017 года планируется дополнительно построить не менее 25 миллионов квадратных метров
жилья со всей социальной инфраструктурой, чтобы семьи со средним достатком могли улучшить свои
жилищные условия. Я предлагаю назвать эту программу «Жильё для российской семьи», чтобы
концентрировать внимание на этой проблеме.

В целом по стране к 2016 году нужно преодолеть отметку в 75 миллионов квадратных метров жилья, что выше
рекордного показателя 1987 года. Тогда было построено 72,8 миллиона квадратных метров. Современные
технологии позволяют строить много, недорого относительно и качественно. Но при этом нужно решить
несколько задач.

Прежде всего принять наконец все изменения в законодательство, которые разблокируют наконец процесс
предоставления земельных участков под застройку; сделать это в течение ближайших месяцев. Мы постоянно
обсуждаем эту тему, за последние несколько недель многократно возвращались к этой теме.

Органы местного самоуправления будут обязаны выставлять все свободные участки под застройку на торги по
прозрачным и ясным процедурам. Одновременно должна возрасти ответственность застройщика: получил
решение, но не начал вовремя строить – верни землю.

Следующий барьер, который сдерживает стройку, – это дефицит средств на обеспечение земельных участков



инженерной инфраструктурой. Нужно создать специальные инструменты для решения этой проблемы,
определиться с финансовыми источниками и организационной формой.

Знаю, что по инициативе фискальных органов Правительство готовит предложения по упорядочению
интернет-торговли. Это тоже могло бы стать одним из источников средств для развития инженерной
инфраструктуры. Я прошу сделать предложения на этот счёт.

И, наконец, нужно навести порядок с разрешительными процедурами. Они до сих пор не унифицированы.
Прошу установить единый исчерпывающий перечень разрешительных документов на строительство,
предельно сократить сроки необходимых процедур и сделать это уже до конца марта 2014 года.

Коллеги прекрасно понимают, почему так происходит, почему до сих пор не решается. Очень
коррумпированная сфера потому что. В этом вся проблема.

Уважаемые коллеги! Мы понимаем, что базовое условие для решения задач социального развития – это
возобновление устойчивого экономического роста. По сути, я перехожу к сердцевине всей нашей работы.

Да, конечно, мы испытываем последствия глобального кризиса. Но нужно прямо сказать, основные причины
замедления носят не внешний, а внутренний характер.

По объёмам ВВП Россия – это, конечно, хорошо – вошла в пятёрку крупнейших экономик мира. Однако по
такому ключевому показателю, как производительность труда, мы отстаём от ведущих стран в два-три раза.
Необходимо форсированно преодолеть этот разрыв.

Для этого в полную силу задействовать новые факторы развития. Какие факторы? Они тоже хорошо всем
известны. Это высокое качество профессионального образования и гибкий рынок труда, благоприятный
инвестиционный климат и современные технологии.

Поручаю Правительству совместно с Российской академией наук провести корректировку перспективных
направлений развития науки и техники. В соответствии с этими приоритетами должен строить свою работу и
недавно созданный Российский научный фонд. Он призван сосредоточиться на финансировании
фундаментальных исследований и программ с длительным горизонтом реализации. Рассматриваю эту работу
как общенациональную задачу.
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